

241

Fernando Iglesias Calderón

Procedencia institucional

Fernando Iglesias Calderón nació en la ciudad de México en 1856. Hijo del político y escritor liberal José María Iglesias (1823-1891), y nieto de José María Calderón (1780-1834). Estudió en la Escuela Preparatoria de Jurisprudencia; se opuso al Gobierno del general Porfirio Díaz y, después del triunfo de Francisco I. Madero, ocupó la presidencia del Partido Liberal (1912-1925); senador por el Distrito Federal (1912-1913 y 1920-1924). Ingresó al servicio exterior mexicano y fue nombrado alto comisionado de México, con rango de embajador, en Washington (1920), y árbitro de la Comisión de Relaciones México-Alemania (1926-1931).

Desde 1896 destacó como articulista en distintos periódicos del país; el nombre genérico de su obra como escritor es *Rectificaciones Históricas*: incluye *Un libro del ministro de Guerra*; *El general Bernardo Reyes*; *Errorres múltiples y emisiones extrañas*; *La traición de Maximiliano y la capilla propiciatoria*; *El egoísmo norteamericano durante la intervención francesa*; y *Las supuestas traiciones de Juárez*. Fernando Iglesias Calderón murió en 1942.

Período

1736-1942 [1812-1942] (1376, 1789, 1802, 1807, 1810)

Volumen

41 volúmenes (5 metros lineales)

Ordenación

La documentación está ordenada de la siguiente manera: correspondencia de: José María Calderón, Josefina Tapia de Calderón, José Calderón, José María Iglesias, Fernando Iglesias Calderón, Mariano Escobedo y otros, del volumen 1 al 13 y del 15 al 19; artículos periodísticos, 14; Comisión de Reclamaciones entre México y Alemania, del 20 al 24; Hacienda, 25; Secretaría de Hacienda: desamortización y nacionalización de bienes, 26; milicias, 27; uso de aguas; concesiones de ferrocarril; mejoras de prisioneros; proyecto para el establecimiento de la lotería en México; escrituras, 28; consideraciones y noticias sobre México; cartas acerca de política económica europea; comercio; elecciones y juicios; descripción de viajes, 29; apuntes escolares y versos, del 30 al 32; impresos, 33; recortes de periódicos, 34; periódicos, del 35 al 36; libros y revistas, del 37 al 41.

Instrumentos de consulta

Méndez Nonel, Eloína de los Remedios, *Guía documental del archivo particular de Fernando Iglesias Calderón*. México, Facultad de Filosofía y Letras, UNAM, 1982, 285 pp. (tesis).

U. D.: expediente.

P. C.: del volumen 1 al 41.

Descripción informativa

Existe correspondencia particular y oficial de José María Calderón, abuelo de Fernando Iglesias Calderón; cubre los años de 1810 a 1853, y se concentra en los estados de Puebla y Veracruz; se relaciona con asuntos de negocios, familiares, nombramientos, informes de tropas realistas y movimiento del ejército insurgente; disposiciones de Agustín de Iturbide para defender las plazas en el estado de Veracruz contra los ataques de Guadalupe Victoria y Antonio López de Santa Anna; solicitudes de armamento, adhesiones al Plan de Casa Mata; incluye correspondencia con Anastasio Bustamante, José Cacho (secretario de Guerra y Marina). La correspondencia de su abuela Josefa Tapia de Calderón cubre los años de 1816 a 1877, son importantes los asuntos de negocios y hereditarios de las haciendas de la Concepción,

del Calvario, de Pateo y de otras propiedades. La correspondencia de su tío José Calderón, que cubre los años de 1835 a 1864, trata sobre asuntos personales, viajes y gastos; destaca la correspondencia oficial que muestra algunos sucesos de las campañas militares en Michoacán, Nuevo León y Veracruz. La correspondencia de su padre José María Iglesias, cubre los años de 1840 a 1900; además de los asuntos personales y familiares, es significativa la correspondencia oficial y se relaciona con los puestos públicos que tuvo a su cargo: como secretario de Hacienda y Crédito Público, referentes a asuntos fiscales, deuda interior y contribuciones directas, entre otros; como ministro de Guerra, acerca de informes de sublevaciones en Tamaulipas y solicitudes de pensiones. Es importante la información referente a la situación política del país al renunciar Miguel Lerdo de Tejada; en particular, de la división entre José María Iglesias y Porfirio Díaz;



Fernando Iglesias Calderón, en *Rectificaciones históricas. La traición de Maximiliano y la capilla propiciatoria*. México, Tipográfica Literaria Filomeno Mata, 1902.

existen documentos referentes al movimiento iniciado en Tuxtepec y a las negociaciones llevadas a cabo por Porfirio Díaz y representantes de José María Iglesias, con relación a la Presidencia de la República; cartas de apoyo a José María Iglesias para la Presidencia; informes acerca de intentos de sublevación en la frontera contra Porfirio Díaz. La correspondencia de Fernando Iglesias Calderón abarca los años de 1891 a 1930; es importante por la difusión que se dio a sus libros: realizó donaciones al Museo Nacional de México; hizo ofrecimientos de sus obras a Pascual Ortiz Rubio, cuando fue gobernador de Michoacán; mantuvo correspondencia con Francisco I. Madero, Benito Larnava, Juan Federico Philippi, Victoriano Salado Alvarez, Eliseo Cantón, Plutarco Elías Calles; en la correspondencia oficial aparecen asuntos de los inicios de la Revolución Mexicana, destacan una carta de Madero, acerca de su intención de postular un candidato para la gubernatura de Coahuila; informes de Ramón Corral; carta de Tomás Pellicer relativa a la imposibilidad de formar un partido liberal; cartas de clubes y partidos apoyando a Madero y a Iglesias Calderón como candidatos a la Presidencia y Vicepresidencia de la República; felicitaciones por su renuncia a la Vicepresidencia en favor de Pino Suárez; cartas que se refieren a la situación política del país

y la debilidad del Gobierno de Madero; correspondencia con Venustiano Carranza; reportes, relaciones e informes de Fernando Iglesias Calderón como representante de México en Estados Unidos; correspondencia con Adolfo de la Huerta, Alvaro Obregón y Venustiano Carranza. Asimismo, aparecen artículos periodísticos escritos por él, referentes a José María Iglesias; temas de la Revolución Mexicana; Benito Juárez; Agustín de Iturbide; Venustiano Carranza; la Concesión Lesse; la Primera Guerra Mundial y la invasión de Veracruz. También existe correspondencia de Mariano Escobedo, Agustín de Iturbide, Manuel Gómez Pedraza, Manuel Castilla, Juan de Dios Arias e Ismael G. Zúñiga. La información de la Comisión de Reclamaciones entre México y Alemania se refiere principalmente a copias de los documentos de reclamaciones que la República de Alemania, en nombre de particulares hace a México (Fernando Iglesias Calderón fue representante mexicano ante la Comisión). De la Secretaría de Hacienda y Crédito Público existe información sobre alcabalas; contribuciones; juicios referentes a fincas, impuestos, revisión de enajenación de bienes; aduanas marítimas; confiscación de bienes, documentos relativos a desamortización y nacionalización de bienes. Asimismo, existe documentación en forma discontinua entre 1813 y 1907 sobre diversos asun-

tos militares. En menor proporción se encuentra información acerca de escrituras de propiedades en Puebla; consideraciones y noticias sobre México; cartas de política económica europea; elecciones y juicios; descripciones de viajes; apuntes escolares de José María Calderón, José Calderón, José María Iglesias y de Fernando Iglesias Calderón. La documentación incluye recortes de periódicos de la época revolucionaria, principalmente: *El hijo del ahuizote*, *El popular*, *Diario del hogar*, *El universal*, *Excelsior*, *Diario de Yucatán* y *El liberal*, entre otros; también incluye libros, revistas y boletines.

Fuentes complementarias

Archivo General de la Nación: Gobernación (127), Archivo de Guerra (139), Guerra y Marina (140), Hacienda Pública: Archivo Central (141), Nacionalización y Desamortización de Bienes (156), Francisco I. Madero (181), Alvaro Obregón-Plutarco Elías Calles (182), Gobernación: Período Revolucionario (195), Benito Juárez (242) y Colección de Documentos para la Historia de la Guerra de Independencia: 1808-1821 (260).

Otros archivos: AHSDN, AHSRE, AHUIA, APECFT, BNUNAM.